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студент института физической культуры и спорта ргПу им.  
А.и. герцена дмитрий клименко стал чемпионом россии по бадмин-
тону среди студентов в мужском одиночном разряде.

В первую неделю февраля в г. Раменское (Московская область) 
прошли Всероссийские соревнования по бадминтону среди сту-

дентов. В течение пяти дней спортсмены из 15 вузов страны соревнова-
лись в командном и личном зачете.

Герценовский университет был представлен двумя спортсменами: 
Дмитрием Клименко – студентом 1 курса института физической культу-
ры и спорта, мастером спорта, призером чемпионата России и Европы, и 
Кристиной Аверкиной – студенткой 4 курса института философии чело-
века, кандидатом в мастера спорта.

В непростой борьбе Кристина смогла пройти до 1/8 финала. В муж-
ском одиночном разряде победа завоевана Дмитрием Клименко.

студент института физической культуры и спорта ргПу им.  
А.и. герцена константин Хиленко стал призером чемпионата россии по 
легкой атлетике (спорт глухих) в помещении.

С 4 по 8 февраля в Тюмени проходил чемпионат России по спорту глу-
хих (легкая атлетика). На чемпионат прибыли 168 участников из 29 регионов 
страны. Эти соревнования являются одним из этапов подготовки и отбора к 
I чемпионату мира по легкой атлетике в помещении, а также к X чемпионату 
Европы по спорту глухих, который пройдет с 21 по 28 июля текущего года в г. 
Бохум-Ваттеншайд (Германия).

Студент 1 курса магистратуры, заслуженный мастер спорта по легкой 
атлетике (спорт глухих), многократный победитель и призер чемпионатов 
Европы и чемпионатов России по легкой атлетике, Константин Хиленко занял 
II место в соревнованиях по прыжкам в высоту, преодолев планку на высоте 
2,02 м, и III место по прыжкам в длину, показав результат 6,88 м, и тем самым 
обеспечил себе путевку на чемпионат мира.

герценовцы на высоте

– В чем особенность карате кио- 
кусинкай? Почему выбрали именно 
этот вид спорта?

Анастасия: Когда я поступила на 
1 курс института физической культуры 
и спорта Герценовского университета, 
моя однокурсница предложила пойти 
на тренировку вместе, потому что одна 
она идти стеснялась. Мне понравилось, 
и я осталась, начала тренироваться, го-
товиться к соревнованиям. Мне очень 
понравился тренер, спортивный режим 
и тренировочный процесс. Тогда у нас 
была одна тренировка в день 3 раза в 
неделю. Сейчас – две тренировки в день 
почти ежедневно. Это серьезный спорт.

Дмитрий: Киокусинкай – вос-
точное единоборство, оно включает 
большой философский компонент. Мы 
занимаемся спортивным карате, и наша 
подготовка очень сильно отличается от 
традиционной подготовки каратистов, 
которые делают очень много упраж-
нений базовой техники, специальные 
комплексы. У нас совершенно другой 
подход, наша подготовка заточена на 
результат. Спорт должен приносить ре-
зультат. Если люди, которые занимаются 
карате, могут заниматься им ради про-
цесса, то спортсмены занимаются ради 
высшего достижения. 

– Каких по характеру людей при-
влекает этот спорт?

А.: Характер может быть разный. 
Как правило, в наш спорт идут настой-
чивые и сильные духом люди, но если 
нет желания тренироваться и высту-
пать, то никакие качества не помогут. 

Д.: Самое важное качество в нашем 
виде спорта связано с выносливостью, 
преодолением боли от удара. человек 
должен быть по-хорошему упертый, то 
есть он должен быть упрямый в дости-
жении своей цели, амбициозный. Если 
нет амбиций, спортсмен может пре-
красно проявлять себя в зале, но при 
этом не показывать результат на сорев-
нованиях. А тому человеку, у которого 

«если выХодиШь на бой, 
выХоди выиГрывать»

Смотрите интервью с Дмитрием Савельевым и 
Анастасией Косьяновой 
в видеопроекте «ПВ» Диалоги
www.youtube.com/pedvesty

есть желание достичь чего-то, которо-
му хочется результативности, амбици-
озность помогает. 

– Насколько развит этот вид 
спорта в России?

Д.: Неслучайно попытки сделать 
этот вид спорта олимпийским идут из 
России. Это свидетельствует о том, что 
Россия – лидер по количеству и каче-
ству занимающихся карате в мире, и 
российские бойцы неоднократно это 
демонстрировали, завоевывая золотые 
медали на чемпионатах мира. 

В целом киокусинкай есть везде. В 
каждой стране мира вы найдете тех, кто 
занимается карате киокусинкай.

– Почему людей в нашей стране 
так привлекает этот вид спорта?

Д.: Я думаю, это особенности на-
шей действительности: мы привыкли 
бороться с детства за все, это отвечает 
нашему стилю жизни, поэтому мы на 
ведущих позициях и в боксе, и в других 
единоборствах – дзюдо, вольной борь-
бе. Возможно, еще это связано с нашим 

климатом, с тем, что мы всегда преодо-
леваем, боремся – эта привычка пере-
носится на татами или на ринг.

– Дмитрий, почему вы решили 
стать тренером?

Д.: Моя спортивная и тренерская 
карьеры шли параллельно. Первый раз 
меня тренер попросил заменить его на 
детской тренировке, когда мне было 20 
лет. Я тогда готовился к каким-то регио- 
нальным турнирам, у меня тогда еще не 
было звания мастер спорта. С тех пор я 
начал тренировать, периодически за-
меняя своего тренера. В РГПУ им. А.И. 

Герцена я начал тренировать с 2002 
года. Занятия тогда были 1 раз в неде-
лю. В 2005 году прошел первый чемпи-
онат вузов Санкт-Петербурга по карате 
киокусинкай. С того момента этот спорт 
стал активно развиваться. Сейчас я 
курирую чемпионаты вузов по карате 
киокусинкай, каждый год они собирают 
всё большее количество спортсменов 
из разных вузов. 

Когда ты являешься действующим 
спортсменом и параллельно трениру-
ешь других, ты еще и сам очень сильно 

развиваешься. Потому что со стороны 
видишь те проблемы, которые трудно 
заметить у себя самого. Это очень важ-
ный стимул. 

Работать с механизмами или бума-
гами мне не интересно, я люблю рабо-
тать с людьми. Многие известные спорт- 
смены находят себя в обучении других. 
Они параллельно делают свою спортив-
ную карьеру и тренерскую.

– Чем отличается тренер от 
учителя?

А.: Мне кажется, тренер делает 
гораздо больше для ученика, чем учи-
тель, он вкладывает часть себя. Живет с 
учеником не только в зале, но и за его 
пределами.

Д.: Учителя и тренеры бывают раз-
ные. Я отношусь к спортсменам как 
ко взрослым людям. Второй тренер, с 
которым мы работаем вместе, Виктор 
Лютинский, многое делает за ребят. Мы 
в этом плане очень хорошо друг друга 
дополняем.

– Что самое главное в работе 
тренера?

Д.: Главное – чтобы хватало сил и 
времени. Если ты готовишь кого-то, то 
это требует очень много индивидуаль-
ной работы. Если есть мотивация, то ты 
прикладываешь все усилия и чувству-
ешь отдачу.

– Какую роль играет Герценов-
ский университет в вашей спортив-
ной карьере?

А.: РГПУ им. А.И. Герцена – это мое 
образование, моя работа. Сейчас я ра-
ботаю и тренируюсь благодаря Герце-
новскому университету.

Д.: РГПУ им. А.И. Герцена очень по-
могает спортсменам. У нас есть возмож-
ность тренироваться столько, сколько 
нужно. Успех невозможен, если нет 
базы, а наша база – это Герценовский 
университет.

– Какая у вас сейчас цель?
А.: Я хочу попасть на чемпионат 

мира, который состоится в декабре 2019 
года. чтобы туда попасть, нужно успеш-

Выпускник института физической культуры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена, 
абсолютный чемпион России, двукратный чемпион Европы, чемпион мира 
Дмитрий Савельев и выпускница института физической культуры и спорта, 
обладатель кубка Европы, победитель всероссийских соревнований,  
чемпион Европы по карате киокусинкай Анастасия Косьянова рассказали об 
особенностях этого вида спорта и отношениях между тренером и учеником.

но выступить еще на двух турнирах.
Д.: Моя цель – успешное выступле-

ние ребят на чемпионате мира. Кроме 
того, хочу оформить результаты моей 
практической в виде диссертации.

– Чему вас научил спорт?
А.: В первую очередь, дисциплине, 

порядку, стремлению. Появляется цель 
– ты к ней стремишься, стараешься что-
то сделать, улучшить. Спорт дал мне но-
вых друзей, работу, учебу – всё. 

Д.: Спорт можно считать моделью 
жизни. Люди учатся в спорте, а потом 
переносят эти навыки на жизненные 
ситуации. Те спортсмены, которые про-
ходят через большие спортивные труд-
ности – травмы, перетренированность, 
выезды на соревнования, – становятся 
намного сильнее духом. Это все учит 
тому, как решать жизненные проблемы. 
Вот это, на мой взгляд, одна из важней-
ших функций спорта. Не только спор-
тивные достижения, но и формирова-
ние понимания, как жить. Школа жизни 
в целом.

Спорт дарит возможность путеше-
ствовать, посмотреть мир, получить 
международный опыт. У спортсменов 
появляется дополнительная мотивация 
учить иностранные языки и трениро-
ваться еще усерднее. 

– Какие слова тренера вспоми- 
наете чаще всего?

Д.: У меня было 4 тренера. Волшеб-
ной фразы или заклинания точно нет. 
Каждый раз это был какой-то новый на-
строй на бой.

А.: На каждый турнир нужна новая 
мотивация, каждый раз по-разному на-
страиваешься. Дмитрий Сергеевич все 
время говорил: «Если Настя выходит 
на бой, Настя выходит выигрывать». И 
каждый раз перед выходом я вспоми-
наю эти слова, стараюсь сделать всё 
максимально возможное, выложиться 
на 100%.

Беседовала корреспондент «ПВ» 
Анастасия Тютюкова
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5–7 февраля преподаватели факультета химии герценов-
ского университета приняли участие в третьем Всероссий-
ском съезде учителей и преподавателей химии в Москве.

Заведующая кафедрой химического и экологического 
образования, профессор Ольга Роговая, профессор 

Юлия Гавронская, доцент Эдуард Злотников и доцент кафедры 
неорганической химии Екатерина Исаева приняли участие в 
Третьем Всероссийском съезде учителей и преподавателей 
химии, который состоялся в МГУ им. М.В. Ломоносова и был 
посвящен Международному году Периодической таблицы 
химических элементов Дмитрия Менделеева. В мероприятии 
приняли участие около 600 человек из 78 регионов России и 

ближнего зарубежья.
Работу съезда открыл ректор Университета, академик 

РАН Виктор Садовничий. Участников съезда приветствовали 
первый заместитель министра науки и высшего образования 
РФ Григорий Трубников, президент Российской академии об-
разования Юрий Зинченко, представители Министерства про-
свещения РФ, Министерства промышленности и торговли РФ и 
другие.

Делегация Герценовского университета обсуждала докла-
ды ведущих специалистов и популяризаторов естественной 
науки в рамках пленарного заседания, активно участвовала в 
работе секционных заседаний. Ольга Роговая выступила в ка-
честве эксперта на двух панельных дискуссиях по проблемам 

химического образования в высшей школе. На секции «Преем-
ственность систем общего и высшего химического образова-
ния» были проанализированы актуальные подходы адаптации 
первокурсников к обучению в вузе и проблемы профильного 
обучения химии.

На секции «Подготовка учительских кадров в системе выс-
шего образования» был представлен опыт практико-ориенти-
рованной методической подготовки будущих учителей, нако-
пленный старейшей методической школой России. 

7 февраля все делегаты съезда приняли участие в Торже-
ственной церемонии открытия Международного года Перио-
дической таблицы химических элементов в России.

– Какой момент церемонии открытия Международного года Периодической та-
блицы химических элементов стал для Вас самым запоминающимся?

– В целом сам факт присутствия на этом мероприятии в штаб-квартире ЮНЕСКО надолго 
отложится в моей памяти. Организованная выставка, на которой можно было «прикоснуться» 
к химии, познакомиться с историей создания периодического закона, увидеть самые различ-
ные варианты Периодической таблицы химических элементов, не оставила равнодушным к 
этой науке ни одного присутствующего.

– Чем, на Ваш взгляд, является Периодическая таблица химических элементов для 
развития химической науки и для мировой науки в целом?

– Вклад, сделанный Дмитрием Ивановичем Менделеевым, неоценим. В первую очередь, 
периодическая таблица – это универсальный язык химии, который используют ученые во всем 
мире, но это не все! Менделеев не только создал таблицу, расположив элементы в порядке 
возрастания их атомных масс, он сформулировал периодический закон, который стал фунда-
ментом всей современной науки.

– Какой вклад в науку Вы успели внести за годы обучения и работы на кафедре орга-
нической химии РГПУ им. А.И. Герцена? Что Вы считаете своим главным достижением?

– Говорить о «вкладе в науку» в моем возрасте слишком рано. На сегодняшний день глав-
ная задача – дописать и защитить диссертацию. Мое исследование на кафедре органической 
химии является продолжением многолетнего и систематического изучения химии непредель-
ных нитросоединений, заложенного Всеволодом Васильевичем Перекалиным. Своим главным 
достижением я считаю то, что смог попасть на кафедру. Сам я из Хабаровска. В 2012 году, когда 
я оканчивал биолого-химический факультет Дальневосточного государственного гуманитар-
ного университета, мечта о поступлении – тогда в магистратуру кафедры органической химии 
РГПУ им. А.И. Герцена – казалась несбыточной. Сегодня я аспирант 4 года обучения, но мне в 
это до сих пор сложно поверить.

– Что, в свою очередь, обучение в Герценовском университете дало Вам?
– Обучение в Герценовском университете дало мне очень много. Во-первых, это возмож-

ность учиться и работать в одной из ведущих научных школ России. За годы работы на кафедре 
я получил колоссальный практический и педагогический опыт. В университете я познакомил-
ся с большим количеством интересных людей и приобрел много друзей.

– Кто из современных деятелей науки является Вашим кумиром? На кого из ученых 
Вы посоветовали бы равняться студентам-химикам?

– Люди, которыми я восхищаюсь и которым стараюсь соответствовать, – это сотрудники 
кафедры органической химии РГПУ им. А.И. Герцена. Их высокие моральные качества, профес-
сионализм, самоотдача в работе и науке восхищают меня и являются самым сильным стиму-
лом для работы.

наследие Менделеева

наука блиЖе, чеМ каЖется
В этом году исполняется 150 лет со дня открытия великим рус-
ским ученым Дмитрием Менделеевым Периодического закона и 
создания на его основе Периодической таблицы химических эле-
ментов, получившей впоследствии его имя. По поручению ректо-
ра РГПУ им. А.И. Герцена Сергея Богданова в торжественной цере-
монии открытия Международного года Периодической таблицы 
химических элементов в штаб-квартире ЮНЕСКО в Париже принял 
участие представитель обучающейся молодежи Герценовского 
университета – аспирант факультета химии Василий Пелипко. Он 
поделился своими впечатлениями и опытом научной деятельно-
сти с корреспондентом «ПВ».

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

«Лаборантам» предстояло в течение 30 минут ответить 
на ряд вопросов, разделенных на тематические блоки: разо-
блачение псевдонаучных фактов; вопросы от журнала «Нож», 
направленные на подключение как научных знаний, так и 

здравого смысла; «что хотел сказать автор?» от команды «То-
тального диктанта» и «Карты мира» для проверки знаний по 
географии. Еще одной частью «Открытой лабораторной» стал 
блок вопросов по химии, приуроченный к провозглашенному 
ООН Международному году Периодической таблицы химиче-
ских элементов Д.И. Менделеева.

В роли компетентного «завлаба» выступил доцент кафе-
дры методики обучения физике РГПУ им. А.И. Герцена Арте-
мий Крушельницкий. После разбора правильных ответов с 
«завлабом» участники акции смогли послушать научно-попу-
лярную лекцию «Деструктуризирующаяся мифологема пар-
никового эффекта» доцента кафедры неорганической химии 
РГПУ им. А.И. Герцена Михаила Пузыка.

Ведущий специалист управления научных исследова-
ний РГПУ им. А.И. Герцена Елена Данилова подчеркнула, что 
Герценовский университет впервые стал 
площадкой для проведения акции, но, 
несмотря на это, достаточно много участ-
ников заинтересовалось и пришло писать 
работу: «Когда мы принимали решение, 
проводить ли в Герценовском универси-
тете «Открытую лабораторную», у нас не 
было уверенности, что придут студенты 
и школьники, тем более если учесть, что акция проводится в 
выходной день. Оказалось, что наши сомнения были напрас-
ны. Очень радостно, что у довольно большого количества 
людей есть желание проверить свою научную грамотность и 
поучаствовать в такого рода акции».

«Лаборанты» показали высокий результат. Наряду со 
взрослыми участниками, имеющими высшее образование, 
призерами стали школьники и студенты. Им были вручены 
подарки от Герценовского университета и организаторов 

«Открытой лабораторной». Сразу несколько призовых мест 
заняли учащиеся школы № 375 с углубленным изучением ан-
глийского языка Красносельского района Санкт-Петербурга. 
Школьники поделились своими впечатлениями с корреспон-

дентом «ПВ».
Сергей Гоменюк, 8 класс: «Такая воз-

можность проверить свои знания – это 
очень здорово, и я доволен итоговым ре-
зультатом. Самое интересное открытие, 
которое я сделал, касается стихотворе-
ния «Тьма», написанного Джорджем Бай-
роном летом 1816 года. В стихотворении 
он описал конец света, а вдохновило его 
аномальное похолодание того года».

Кирилл Зверев, 9 класс: «Мне по-
нравился формат проведения занятия – в аудитории царила 
уютная обстановка и подача материала была ненавязчивой. Я 
узнал, как водяной пар влияет на глобальное потепление, что 
муравьи делают мед, что человек может жить с одним полу-
шарием мозга и еще много всего интересного. Теперь я знаю, 
какие аспекты науки мне стоит изучить получше!»

Алина Смирнова, 9 класс: «А вы знали, что котов с трех-
цветной окраской не существует? Благодаря «Открытой лабо-
раторной» я сделала это открытие! Мне было очень интерес-
но проверить свои знания в формате теста. У меня не самый 
лучший результат, но я собой довольна».

О своем опыте участия в акции рассказал и учитель, со-
провождавший ребят, – выпускник РГПУ им. А.И. Герцена 
Евгений Галкин: «Так как я являюсь учителем химии, я не мог 
пропустить такое событие в Международный год Периоди-

ческой системы Д.И. Менделеева. Мероприятие проведено 
на высшем уровне: отличная подача материала, доступность 
для всех возрастов… Среди моих учеников были и восьми-
классники! Меня удивили многие интересные факты, это 
было очень познавательно. А главное, что дети довольны! Для 
участия в акции среди всех вузов я, конечно, выбрал Герце-
новский университет. Родные стены, столько воспоминаний о 
студенческих годах... чувствую себя как дома!»

«очень радостно, что у довольно большого количества 
людей есть желание проверить свою научную грамот-
ность и поучаствовать в такого рода акции».
елена данилова, ведущий специалист управления науч-
ных исследований ргпу им. а.и. герцена

«такая возможность проверить свои знания – это очень 
здорово, и я доволен итоговым результатом».
сергей гоменюк, ученик 8 класса школы №375

В этом году « Открытая лабораторная» состоялась в третий раз, значительно расши-
рив свою географию: почти 30 стран мира принимали в ней участие. Герценовский 
университет не остался в стороне, предоставив площадку для проведения акции. Ее 
название неслучайно, ведь в ней смогли принять участие все желающие, начиная от 
школьников и студентов и заканчивая учеными разных областей науки.
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